



**Drogas, narcotráfico  
y poder en América Latina**

Marcelo Bergman

narcotráfico  
en América Latina



## 2. LA ESTRUCTURA DEL LIBRO

En este volumen se aborda un gran número de tópicos en materia de política y economía de las drogas y el narcotráfico, pero está lejos de ser exhaustivo. Se han seleccionado tópicos donde la evidencia aporta luz a temas que están mal informados en los medios de comunicación, o bien sobre aquellos que son centrales y donde no existen debates. Es decir, se ha optado por aportar miradas poco frecuentes en las publicaciones existentes de la materia.

La primera parte cuenta con tres capítulos. El capítulo I presenta una introducción sustantiva a los mercados ilegales y las características propias del negocio de la droga. Explica brevemente por qué existe el apetito por el consumo y también analiza el apoyo ciudadano a los regímenes de prohibición. Estos dos factores son determinantes para comprender la estructura actual del negocio de la droga. El capítulo II describe las distintas drogas y sus efectos, así como los niveles de consumo en la región. Ordena la información para que el lector tenga una noción de la magnitud del problema y las características básicas del mundo de las drogas. El capítulo III analiza un tema poco estudiado pero central: por qué la economía y la política del narcotráfico producen carteles o grandes organizaciones en la fase intermedia del negocio y una fragmentación en la producción y la venta.

Esto tiene enormes implicancias en los efectos sociales y políticos de los distintos países, en particular en los fenómenos de violencia extrema.

La segunda parte describe algunos de estos efectos. El capítulo IV analiza un fenómeno poco estudiado, pero central para entender la violencia predatoria que se observa en ocasiones y que es paralela al negocio de las drogas: la diversificación criminal. En el capítulo V se analiza qué hacen y qué dejan de hacer los sistemas de seguridad y justicia penal, es decir, el rol real que desempeñan los policías, los fiscales, los jueces y las cárceles.

La tercera parte examina las alternativas de política pública. En el capítulo VI se revisa la mejor evidencia existente sobre varios tópicos centrales en el mundo de los estupefacientes, incluyendo el daño efectivo que producen, los esperables éxitos de los programas existentes, los riesgos de epidemia, etc. Es decir, se brinda información para debatir de forma racional las opciones de política pública. Estas se abordan en el capítulo VII, analizando ventajas y desventajas de la prohibición, la legalización y el control de daños.

Finalmente, en la cuarta parte, se analizan en profundidad los temas de droga y narcotráfico en Argentina. Desde luego que en un capítulo no se puede cubrir la gran variedad de tópicos y problemas, pero esta sección constituye un esfuerzo de proveer análi-

sis para un debate informado acerca de las características propias y compartidas del fenómeno en el país. Argentina parece estar en un período de transición en materia de drogas y narcotráfico, y en los próximos años, con seguridad, deberá tomar cursos de acción que tendrán importantes efectos en la estructura social, en la economía, en el negocio y en la política pública. Es de esperar que estas opciones no se aborden desde mitos o pasiones, sino desde el conocimiento y sus efectos sobre el bien común. Con esta intención se escribió este libro.

La circulación y el uso de drogas ilegales están entre los problemas sociales más graves que enfrenta América Latina. El aumento en el número de adictos produce innumerables secuelas en la salud pública, en el mundo del trabajo, en las escuelas y en las familias. Miles de latinoamericanos mueren todos los años como víctimas de una escalada de violencia fuertemente ligada al tráfico de drogas.

Marcelo Bergman aborda los temas más relevantes sobre el narcotráfico y sus consecuencias sociales, así como la economía del mundo de las sustancias ilegales y las distintas opciones políticas y administrativas que implementan los países para combatirlas. Con una perspectiva descriptiva y analítica, expone las tendencias del consumo y del narcotráfico en la actualidad, y explica por qué la opción punitiva es hasta hoy la preponderante. El libro presenta un exhaustivo análisis del caso argentino y alerta sobre el mayor peligro del narcotráfico, es decir, la progresiva diversificación criminal que engendra.

*Drogas, narcotráfico y poder en América Latina* examina cómo funciona el negocio de la droga, quién gana y quién pierde, y por qué no ha podido ser eliminado ni sustancialmente contenido en la mayoría de los países. De este modo, brinda los elementos necesarios para poder arribar a un juicio informado y equilibrado sobre los efectos sociales, políticos y económicos del mundo de las drogas.

ISBN 978-987-719-096-0



9 789877 190960

